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«Очень правильная
эта наша советская власть!»

В феврале 1758 года Мануфактур-коллегией был дан указ купцу 1-й гильдии Фаддею
Угрюмову «завести полотняную мануфактуру на сто станов и делать доброго мастерства полотна
из льна, а также купить тысячу душ крестьян мужеского пола и женского сколько при них
обретается».

В том же году на берегу реки Трубеж, примыкавшей к Переславлю с юго-востока, на выгон
ной для скота земле застучали топоры — началось строительство фабрики.

В конце XVIII века, когда началась концентрация производства в России, фабрика перешла
в руки крупных промышленников.

Владельцы фабрики прикладывали все силы к тому, чтобы как можно больше получить
прибыли. А это ложилось тяжёлым бременем на плечи рабочих. За 9—10 часов работы в душных,
пыльных цехах рабочие получали копеечное жалованье.

В 1894 году владельцы фабрики произвели первые денежные отчисления пайщикам. Чистая
прибыль к этому времени составила, сообщается в протоколе №13, 314 тысяч 68 рублей
31 копейку. На капитал владельцев отчислялось 75 тысяч рублей. Члены правления получили
вознаграждение в 26 тысяч 487 рублей 37 копеек.

А тем, чьими руками создавался капитал, не дали ни копейки. Делёж прибылей и выдача
вознаграждений проходили потихоньку. Однако женщины-работницы узнали об этом.

— Долго ли мы будем терпеть! — кричали возмущённые люди. — Дети наши мрут, а хозяева
загривки отращивают.

Женщины-работницы ходили по цехам и требовали: «Бросай работу!»
Эта первая стачка текстильщиков была стихийной, носила экономический характер. Перепу

ганные владельцы пошли на уступки рабочим. В следующем году в протоколе №15 говорится:
«...отпущено 3 000 рублей на непредвиденные расходы: болезнь, старость, беременность, утрата
имущества от пожара и так далее»...

Книга протокольных записей владельцев фабрики — наглядный документ бесчеловечной
эксплуатации труда рабочих. Она с точностью до копейки показывает, кому доставались деньги,
добытые потом тысяч трудящихся.

Последний протокол, часть которого мы дословно приводим в этой подборке, показывает, что
за 25 лет капитал владельцев увеличился почти в восемь раз. В 1914 году на фабрике работало
уже 3 020 человек, однако условия жизни рабочих не улучшились, а заработки не увеличились.
В этом году здесь вспыхнула самая большая забастовка в истории этого предприятия, в которой
приняло участие около двух тысяч рабочих.

* * *
Октябрьская социалистическая революция навсегда вырвала из рук владельцев заводы

и фабрики. С этого времени материальными благами стали распоряжаться те, кто их создаёт —
рабочие и крестьяне. Первым, как тогда называли — красным директором из рабочих на пе
реславской фабрике «Красное эхо» был Сергей Якимович Талин, а председателем фабкома —
прядильщик Фома Илларионович Лукьянов.

За годы Советской власти неузнаваемо изменилась фабрика «Красное эхо».
Значительно реконструированы корпуса предприятия, почти полностью заменены старые

английские станки современным отечественным оборудованием, установлена вентиляционная
система.
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На фабрике работает здравпункт, открыт свой профилакторий на 250 месячных путёвок,
есть школа рабочей молодёжи, заочный техникум, учебный комбинат, клуб на 300 мест и так
далее.

С каждым годом увеличивается жилищное строительство.
Советский рабочий не придаток станка, как это было раньше. Творческий труд — вот что

характерно для нашего рабочего. Всем известны на фабрике имена рационализаторов кузнеца
Никиты Васильевича Чекрышкина, рабочего Павла Ивановича Рогозина, поммастера Ивана
Фёдоровича Антонова.

Можно назвать и десятки имён передовиков производства. Сейчас на фабрике трудится
в счёт 1958 года только молодёжи шестьсот человек.

В. Усов.

Так есть

На расходы производства и жилищное строительство начислено 210 тысяч рублей. Израс
ходовано за 11 месяцев 225 тысяч рублей.

На культурно-бытовые нужды начислено 105 тысяч рублей.
На премирование и выдачу пособий — 105 тысяч рублей.
Кроме того, в фонд жилищного строительства от сверхплановой прибыли за полгода

отчислено 537 тысяч рублей.
Таким образом, из фонда предприятия на различные нужды прошлого года отпущено 972

тысячи рублей.
А вот расходы на оздоровительные и другие мероприятия по линии фабричного комитета

предприятия:
На путёвки в дома отдыха, санатории, местный фабричный профилакторий — 144 тысячи

рублей.
Пенсии работающим пенсионерам — 304 тысячи рублей.
Пенсии инвалидам войны — 58 тысяч рублей.
Внешкольное обслуживание детей — 8 тысяч рублей.
Пособия по временной нетрудоспособности — 955,9 тысяч рублей.
Всего в течение года по линии фабкома расходуется 2 млн 593,4 тысячи рублей.
В целом по фабрике из отчислений фонда предприятия и по линии фабричного комитета

на нужды рабочим и служащим отпущено в прошлом году более трёх с половиной миллионов
рублей.

Приводим для примера протокол заседания совета соцстраха фабкома от 4 ноября 1957 года:
Присутствовало 9 человек: Надежда Фёдоровна Назарова — прядильщица, Мария Ми

хайловна Морева — прядильщица, Агриппина Ивановна Наумова — тростильщица, Зинаида
Васильевна Михайлова — ровничница, Екатерина Ивановна Шипина — трепальщица, Клавдия
Ивановна Шелеметова — крутильщица и другие.

Повестка дня: разбор курортно-санаторных карт на профилакторное питание на ноябрь
месяц.

Слушали председателя совета соцстраха Гуслистову Татьяну Александровну о рассмотрении
курортно-санаторных актов.

Постановили: направить на санаторное лечение следующих товарищей: прядильщицу Михай
лову, тростильщицу Моисееву, возчика Сазонова, крутильщицу Вологину... Всего 26 человек.

Председатель совета соцстраха
Гуслистова Т. А.

Так было
Протокол №59

«1914 года, ноября 6-го дня в обыкновенное Общее Собрание владельцев паёв товарищества
Переславской Мануфактуры прибыли нижеследующие пайщики, удостоверившие своё прибытие
расписками на особом листе: 1) И. П. Кузнецов, имеющий 681 2/3 паёв и представивший
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уполномочие от Н. И. Бабина, имеющего 19 паёв (в общем 10 голосов); 2) Н. А. Первушин,
имеющий 214 паёв (10 голосов); 3) А. И. Кузнецов, имеющий лично 100 паёв и представивший
уполномочия от Н. И. Кузнецова, имеющего 100 паёв (в общем 10 голосов); 4) Г. А. Топорков,
имеющий 24 пая и представивший доверенность от М. С. Рыбаковой, имеющей 60 паёв (в общем
10 голосов), и так далее.

Всего прибыло 11 пайщиков, владеющих лично и по представительству 2024 2/3 паями
с правом на 87 голосов...

Председатель правления И. П. Кузнецов доложил, что за прибытием владельцев большин
ства паёв Собрание согласно 59 § Устава признаётся состоявшимся, и предложил избрать
Председателя, коим единогласно избран К. Л. Лосев.

Общее собрание единогласно, открытою подачею голосов, постановило: а) отчёт и баланс
утвердить; б) чистую прибыль, согласно предположения Правления, распределить следующим
образом: отчислить 10% в запасный капитал и затем присоединить к остатку её из капитала,
находящегося в распоряжении пайщиков, — 151 520 рублей 17 копеек, выдать дивиденд
пайщикам в размере 6% — 180 000 рублей; выдачу дивиденда начать сего числа...

Председатель собрания К. Лосев.
Директор правления И. Кузнецов.
Н. Первушин.
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